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экономика региона

Правительство губернатора 
Прикамья Максима Решет-
никова уже второй год ис-
полняет региональный бюд-
жет с профицитом. По оцен-
кам экспертов, высока ве-
роятность исполнения бюд-
жета с профицитом и по ито-
гам 2019 года. Однако спе-
циалисты предполагают, 
что реализовать масштаб-
ные инвестпроекты региона 
без использования заемных 
средств невозможно.

Бюджет Пермского края уже второй 
год подряд исполняется с профици-
том. Согласно данным регионально-
го министерства финансов, по ито-
гам 2017 года бюджет исполнен с 
профицитом в 708 млн руб., в 2018 го-
ду — 31 млн руб. Ранее руководитель 
министерства Елена Чугарина отме-
чала, что до 2017 года краевой бюд-
жет исполнялся с профицитом лишь 
в 2008 году.

Как пояснили в пресс-службе ми-
нистерства финансов, возникнове-
ние профицита связано с ростом на-
логовых и неналоговых доходов, а 
также с разницей между фактиче-
ским и запланированным объемом 
расходов. «Чаще всего факт по расхо-
дам бюджета ниже запланированно-
го, это происходит из-за экономии 
по итогам конкурсных процедур, не-
своевременного выполнения работ 
подрядными организациями, про-
ведения мероприятий по оптимиза-
ции»,— сообщили в ведомстве.

Председатель комитета краевого 
заксобрания по бюджету Елена Зы-
рянова связывает профицит бюдже-
та с «особенностями планирования». 
«Профицит — результат несбывших-
ся прогнозов. Если в план заложен 
пессимистичный сценарий, то про-
фицит более вероятен»,— отмечает 
эксперт. «Так как это тоже следствие 
неисполнения бюджета, но со зна-
ком „плюс“. И профицит, конечно, 
лучше, чем возникновение внепла-
нового дефицита, в случае оптими-
стичного прогноза. В нестабильной 
экономической ситуации правитель-
ство действует весьма осторожно. Хо-
тя в идеале бюджет, конечно, должен 
исполняться по плану»,— добавляет 
депутат.

Руководитель фракции ЛДПР в 
краевом парламенте, член комите-
та по бюджету Олег Постников свя-
зывает возникновение профицита с 
решением об отмене льготы по на-
логу на прибыль. «Оценочно, в пе-
риод действия льготы в 2010–2016 
годах, краевой бюджет недополу-
чил 65,6 млрд руб. По подсчетам эк-
спертов, в 2018 году налоговый по-
тенциал Пермского края увеличил-
ся на 10,4%. Бюджет был исполнен с 
профицитом, хотя дотации региону 
из федеральной казны сократились 
в 2,2 раза (с 4,8 млрд руб. до 2,2 мл-
рд руб.)»,— поясняет парламентарий.

Декан экономического факуль-
тета ПГНИУ и председатель общест-

венного совета при краевом мин-
фине Михаил Городилов оценивает 
бюджет Пермского края как сбалан-
сированный. «Действительно, в бюд-
жет может закладываться так назы-
ваемый „технический“ дефицит. Су-
ществуют крупные инвестицион-
ные проекты, работа по которым не 
всегда выполняется в установлен-
ные сроки, но расходы на эти цели 
предусмотрены в бюджете. Следова-
тельно, по ряду статей бюджета мо-
жет возникать недоисполнение. И 
по факту дефицитный бюджет полу-
чается сбалансированным или даже 
профицитным»,— уточняет эксперт. 
«Еще один значимый фактор — пере-
выполнение доходной части бюдже-
та. В последние годы налоговая служ-
ба собирает на 5–10% больше запла-
нированного»,— добавляет госпо-
дин Городилов.

Профицитное настоящее
По итогам исполнения краевого 
бюджета за первое полугодие этого 
года также наблюдается профицит 
в размере 18,4 млрд руб. «Большая 

часть доходов поступила в первом 
полугодии. В этот же период актив-
но велось заключение контрактов на 
строительство дорог, учреждений, 
благоустройство территорий, капи-
тальный ремонт. Но освоение рас-
ходов на эти цели намечено на вто-
рое полугодие»,— поясняют возник-
новение бюджетного профицита в 
пресс-службе краевого министерст-
ва финансов. В ведомстве добавили, 
что часть средств бюджетного про-
фицита направлена на погашение 
кредитов коммерческих банков, су-
ществовавших на начало финансо-
вого года (10 млрд руб.). «На сегодня 
у Пермского края задолженность пе-
ред банками отсутствует»,— заявили 
в минфине.

При этом бюджет на 2019 год 
предполагает плановый дефицит — 
8,8 млрд руб. Однако в краевом мин-
фине этот дефицит называют «бумаж-
ным». «По факту дефицит ожидается 
значительно ниже. Сегодня говорить 
об итогах года пока рано. Все идет 
планомерно, социальные обязатель-
ства выполняются своевременно»,— 
отмечают в ведомстве.

В минфине сообщили также, что 
при формировании финансового до-
кумента обсуждалась возможность 
подготовки бездефицитного бюдже-

та. «Но это означало бы сокращение 
инвестиционной программы. Важ-
нее сохранить темпы развития»,— 
подчеркнули в пресс-службе ведом-
ства.

Олег Постников предполагает, 
что бюджет по итогам 2019 года бу-
дет исполнен с профицитом за счет 
роста налоговых поступлений. «По 
данным фискальных органов, ос-
новной поток поступлений налого-
вых отчислений от физических лиц 
как раз происходит во втором полу-
годии. Кроме того, в 2019 году почти 
в три раза увеличился земельный на-
лог: ставка выросла с 0,1 до 0,3% от 
кадастровой стоимости»,— поясняет 
депутат. Господин Постников отме-
чает также, что на исполнение бюд-
жета повлияют внесенные в Госдуму 
изменения в Бюджетный кодекс, со-
кращающие предельный размер де-
фицита бюджетов субъектов федера-
ции с 15 до 10%.

Елена Зырянова более осторож-
на в прогнозах. «Однозначно ска-
зать что-то об исполнении бюджета в 
2019 году пока нельзя. Бюджет — это 
живой организм, который коррек-
тируется и адаптируется в течение 
финансового года. Правительство и 
краевой парламент оперативно ре-
агируют на происходящие события 

и постоянно корректируют бюджет 
в связи с появлением дополнитель-
ных средств или перераспределени-
ем неиспользованных средств по ин-
вестпроектам»,— поясняет депутат.

По мнению директора «Центра 
прикладной экономики» Юрия Бе-
лоусова, «подавляющее большинст-
во бюджетов исполняется с профи-
цитом». «Бюджет всегда принимается 
с более низкими плановыми показа-
телями, чтобы была возможность их 
выполнить. Если не произойдет ни-
чего экстраординарного, то и в этом 
году бюджет будет исполнен с про-
фицитом»,— предполагает эксперт. 
По его словам, годовой результат за-
висит от декабрьской корректиров-
ки бюджета, «когда план подгоняет-
ся под факт».

Проекты требуют дефицита?
Эксперты считают небольшой бюд-
жетный дефицит некритичным для 
краевой казны. «По соглашению с фе-
деральным минфином, предельный 
дефицит не может превышать 10%. В 
этих пределах, при необходимости, 
может возникать вполне рабочий де-
фицит»,— считает Елена Зырянова.

По мнению Олега Постникова, 
«бюджетный дефицит в определен-
ных случаях может оказаться сти-

мулом для активизации экономи-
ческих процессов». «Ряд экономи-
стов рекомендуют составлять бюд-
жет с некоторым дефицитом, чтобы 
смягчить или положить конец эко-
номическому спаду. Когда в эконо-
мике высока безработица, увели-
чение государственных закупок со-
здает рынок для предприниматель-
ской активности, порождая доход 
и стимулируя повышение потре-
бительских расходов. Это стимули-
рует дальнейший экономический 
рост, что повышает реальный ВВП 
и занятость населения и, в конеч-
ном итоге, снижает уровень неза-
нятых в производстве жителей края 
и опосредованно безработицы»,— 
считает депутат.

«Но дефицит не просто стимули-
рует спрос. Ко всему прочему, дефи-
цит используется для финансирова-
ния таких сфер, как инфраструкту-
ра, образование и здравоохранение 
— как раз тех отраслей, которые вы-
зывают много вопросов у оппонен-
тов действующей власти в Пермском 
крае»,— добавляет господин Постни-
ков.

Михаил Городилов считает, что 
реализация крупных краевых ин-
вестпроектов потребует привлече-
ния целевого финансирования или 
заемных средств. «На сегодняшний 
день в бюджете нет средств на эти 
цели. Поэтому остается занимать: 
брать кредиты в банках либо обра-
щаться за займами к федеральному 
министерству финансов. Главное 
здесь — не переборщить, так как 
слишком большие инвестиционные 
расходы приведут к росту долговой 
нагрузки. Но пока у Пермского края 
есть возможности для увеличения 
дефицита, к предельным значени-
ям мы еще не подошли. В этом отно-
шении наши позиции более выгод-
ны, чем у других регионов»,— отме-
чает он.

По его словам, займы из федераль-
ного бюджета для края выгоднее кре-
дитов коммерческих банков. «Став-
ка кредитов минфина — 0,1% годо-
вых. В коммерческих банках ставки 
значительно выше. Но вопрос в том, 
насколько федеральный минфин го-
тов предоставлять Пермскому краю 
дешевые кредитные деньги»,— поя-
сняет эксперт.

Как полагает Михаил Городилов, 
средства на инфраструктурные про-
екты окупятся и вернутся за счет эф-
фектов от реализации этих крупных 
проектов. «Улучшение инфраструк-
туры ведет к привлечению в реги-
он частных инвестиций, так как биз-
нес видит, что регион развивается, 
с появлением хороших дорог, каче-
ственных объектов социальной ин-
фраструктуры. Кроме того, реализа-
ция крупных инвестпроектов приво-
дит к созданию новых рабочих мест, 
что ведет за собой увеличение посту-
плений по налогу на доходы физи-
ческих лиц. Растут поступления по 
транспортному налогу и налогу на 
имущество», — резюмирует госпо-
дин Городилов.
Константин Кадочников

Все доходы записаны
— административный ресурс —
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Эксперты считают, что реализация 
крупных краевых инвестпроектов 
потребует привлечения целевого 
финансирования или заемных 
средств
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Специалисты Пермского филиала «Т Плюс» и ООО «Пермская сетевая компания» 
провели более половины всех запланированных гидравлических испытаний 
тепловых сетей. В настоящее время в краевой столице из 414 участков тепло-
проводов профилактика проведена для 293 участков (71% от плана). Благодаря 
своевременным проверкам энергетики выявили и устранили 600 повреждений 
на теплопроводах, что составляет 76% от всех обнаруженных дефектов. При-
нятые меры позволят надежно подавать отопление и горячую воду в квартиры 
пермяков в отопительном сезоне-2019/20.

Сейчас продолжается подготовка сетей, 
по которым энергоресурс подается в 438 
многоквартирных домов и 79 социальных 
объектов Перми. Также идет подготовка в 
Краснокамске: в городе-спутнике проверя-
ются теплопроводы, от которых запитаны 
54 жилых здания и 6 социальных объек-
тов. Плановый срок ограничения подачи 
горячего водоснабжения – 14 дней. Обя-
занность уведомления граждан о перио-
дах отсутствия горячей воды возложена на 
обслуживающие организации – УК и ТСЖ.

Перерывы в обеспечении коммунальной 
услугой возможны также при подключении 
новых участков теплосетей. Этим летом 
энергетики ведут ряд объектов рекон-
струкции в центре Перми и в правобереж-
ной части города. Так как тепломагистрали 
проходят по центральным улицам, рабо-
ты проводятся с ограничением движения 
транспорта. Поэтому одной из ключевых 
задач, кроме модернизации теплопрово-
дов, является восстановление мест ремон-
та – асфальтирование дорожного покрытия 
и тротуаров.

В настоящее время восстановление бла-
гоустройства выполнено на трех участках: 
ул. Луначарского (от ул. Попова до ул. Га-
зеты «Звезда»), ул. Глеба Успенского (от 
школы №10 до Комсомольского проспек-
та) и ул. Газеты «Звезда» (от ул. Ленина до 
ул. Советской).

На ул. Глеба Успенского в рамках лет-
ней ремонтной кампании уложено 400 м 
новой тепломагистрали диаметром 400 мм. 
Сейчас здесь открыто автомобильное дви-
жение на перекрестке с Комсомольским 
проспектом и дальнейшим поворотом на 
ул. Пионерскую. Здесь также заасфаль-
тированы тротуары – учитывая близость 
к школьному образовательному объекту, 
этот элемент улично-дорожной сети вос-
станавливался в первую очередь. Уложена 
также тротуарная плитка на площади на-
против кинотеатра «Кристалл». Это излю-
бленное место отдыха горожан, где распо-
ложен ряд арт-объектов, к которым сейчас 
обеспечен безопасный доступ.

На ул. Луначарского продолжается 
перекладка 1,7 км теплосети диаметром 
400 мм. Сейчас работы завершены на от-
резке от ул. Попова до Комсомольского 
проспекта, открыто транспортное движение 
и обеспечен проход по пешеходному пере-
ходу в сторону политехнического универ-
ситета. Каждый день по Октябрьской пло-
щади проходят сотни горожан, в том числе 
учащихся, и для энергетиков было важно 
восстановить состояние городского объек-
та после проведенной реконструкции.

На ул. Газеты «Звезда» смонтировано 
350 м новой тепломагистрали диаметром 
500 мм, которая повысит надежность те-
плоснабжения жителей центра Перми в 

отопительном сезоне 2019/20 года. В квар-
тале от перекрестка улиц Ленина и Газеты 
«Звезда» располагаются администрация 
Перми и Пермский театр оперы и балета, 
поэтому теплоснабжающая организация 
поставила задачу обеспечить проезд и 
выполнить благоустройство в сжатые сро-
ки. Дополнительно проведено асфальти-
рование парковочных карманов напротив 
института культуры и уложена тротуарная 
плитка.

Всего за время ремонтной кампании 
энергетики «Т Плюс» уложили в Перми 
более 4,5 тыс. кв. м дорожного покрытия, 
заасфальтировали около 630 кв. м парко-
вочных «карманов» и обновили свыше 270 
кв. м тротуаров. При благоустройстве го-
родских улиц использовано 1,6 тыс. куб. м 
щебня и установлено 100 пог. м бордюрно-
го камня. В правобережной части города 
отсыпан грунт для обустройства 188,2 кв. м 
газонов.

«Мероприятия по благоустройству – та-
кая же важная часть летней подготовки, 
как перекладка труб. Наша задача – не 
просто повысить надежность теплоснаб-
жения, но и привести дороги с тротуарами 
в первоначальное состояние. Более того, 
мы ставим себе цель улучшить состояние 
объектов улично-дорожной сети – в случае 
необходимости добавляем дополнитель-
ную полосу движения или устанавливаем 
остановочные комплексы», – говорит тех-
нический директор – главный инженер 
ООО «Пермская сетевая компания» Максим 
Рябенко.

Помимо модернизации теплопроводов 
в центральной части Перми, в этом году 
уделяется внимание обновлению тепловой 
инфраструктуры в правобережной части 
города. Так, большие объемы замен те-
плосетей предусмотрены в микрорайоне 

Закамск Кировского района Перми. Всего 
в ходе подготовки к осенне-зимнему мак-
симуму нагрузок здесь будет переложено 
более 2,7 км теплопроводов диаметром 
150–300 мм. Работы продолжаются на 
улицах Панфилова, Закамской, Федосее-
ва, Сокольской, Охотников. До старта по-
дачи тепла будет максимально обновлена 
тепловая инфраструктура, от надежной 
работы которой зависит стабильность по-
дачи энергоресурса наибольшему числу 
горожан.

Замена теплосетей – основа для созда-
ния запаса прочности городской системы 
центрального отопления, отмечает Мак-
сим Рябенко. «В прошлом году энергетики 
«Т Плюс» и ПСК провели в Перми пере-
кладку около 28 км теплосетей различного 
диаметра. В том числе в краевой столице 
заменены тепломагистрали, которые не 
обновлялись с 1960-х годов. На эти цели 
энергокомпания направила 600 млн руб-
лей. Этим летом мы планируем ориентиро-
ваться на прошлогодние показатели».

Горячая пора
Энергетики «Т Плюс» пересекли экватор летней ремкампании и активно приводят в порядок городские улицы после замены теплосетей


